ا

لمحاضرة العاشرة

الأسماء المركبة
 وأسماء مبنية متفرقة
الأسماء المركبة
· تبنى على فتح الجزئين
· تعرب حسب موقعها من الإعراب في الجملة
· تكون إما عددا مركبا تركيبا مزجيا، أو ظروفا مركبة تركيبا مزجيا
أنواع الأسماء المركبة
1) الأعداد المركبة تركيبا مزجيا 
2) الظروف المركبة تركيبا مزجيا 
الأعداد المبنية المركبة تركيبا مزجيا
هذه الأعداد هي: 
(أحد عشر وتسعة عشر وما بينهما عدا اثني عشر واثنتي عشر)
ومن أمثلتها:
· جاء أحد عشر معلما
أحد عشر: فاعل مبني على فتح الجزئين في محل رفع
· رأيت أربعة عشر كاتبا
أربعة عشر: مفعول به مبني على فتح الجزئين في محل نصب
· مررت بخمس عشرة طالبة
خمس عشرة: اسم مجرور مبني على فتح الجزئين في محل جر
قواعد العدد اثنا عشر واثنتا عشرة
يعرب الأول منها إعراب المثنى فهي ملحقة به، والثاني مبني على الفتح لا محل له من الإعراب بدل نون المثنى ، مثل:
· جاء اثنا عشر رجلا
· اثنا عشر:  فاعل مرفوع وعلامة رفعه الألف لأنه ملحق بالمثنى، وعشر مبني على الفتح لا محل له من الإعراب لأنه بدل نون المثنى
· رأيت اثني عشر  رجلا
اثني عشرة: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الياء لأنه ملحق بالمثنى، وعشر مبني على الفتح لا محل له من الإعراب لأنه بدل نون المثنى
- مررت باثنتي عشرة بنتا
اثنتي عشرة: اسم مجرور وعلامة جره الياء لأنه ملحق بالمثنى، وعشرة مبني على الفتح لا محل له من الإعراب لأنه بدل نون المثنى 
الظروف المركبة تركيبا مزجيا
ومن أمثلتها: 
· فلان يأتينا صباح مساء
صباح مساء: ظرف زمان مبني على فتح الجزئين في محل نصب 
فلان ينهج في حياته بين بين
بين بين: ظرف مكان مبني على فتح الجزئين في محل نصب
أسماء مبنية متفرقة
· هنالك أسماء أخرى مبنية لا يجمعها باب واحد، ونحصرها فيما يلي:
1. العلم المختوم بـ (ويه) مثل: سيبويه ونفطويه 
الأمثلة
1. كتب سيبويه أول كتاب في النحو
سيبويه: فاعل مبني على الكسر في محل رفع
2.أعلم أن سيبويه صاحب الكتاب 
سيبويه: اسم إن مبني على الكسرفي محل نصب
3.قرأت كتاب سيبويه
سيبويه: مضاف إليه مبني على الكسر في محل جر
أسماء مبنية متفرقة
· هنالك أسماء أخرى مبنية لا يجمعها باب واحد، ونحصرها فيما يلي:
1. الظروف المبهمة التي قطعت عن الإضافة لفظا لا معنى، مثل: 
( قبل/ بعد )
الأمثلة
1. يعمل زيد الآن في الصحافة، وكان من قبل أستاذا
قبل:ظرف زمان مبني على الضم في محل جر بمن لانقطاعه عن الإضافة لفظا لا معنى 
· هنالك أسماء أخرى مبنية لا يجمعها باب واحد، ونحصرها فيما يلي:
1. كلمة ( أمس) إذا دلت على اليوم السابق مباشرة 
الأمثلة
1. مضى أمس
أمس: فاعل مبني على الكسر في محل رفع
2.زرت صديقي أمس
أمس: ظرف زمان مبني على الكسر في محل نصب
3. عجبت من أمس
أمس: اسم مبني على الكسر في محل جر بمن
· هنالك أسماء أخرى مبنية لا يجمعها باب واحد، ونحصرها فيما يلي:
1. بعض الظروف مثل: إذ- الآن - حيث 
الأمثلة
1. عرفنا السعادة إذ كنا صغارا
إذ: ظرف لما مضى من الزمان مبني على السكون في محل نصب
2.إنه يعمل الآن
الآن: ظرف زمان مبني على الفتح في محل نصب
3.اجلس حيث صديقك جالس 
حيث: ظرف مكان مبني على الضم في محل نصب
التقييم
أعرب الكلمات الملونة باللون الأحمر في الآيات الآتية:
1. ( سنستدرجهم من حيث لا يعلمون)
2. ( لله الأمر من قبل ومن بعد) 
· مثل على كل مما يلي بجملة مفيدة دالة:
1. عددا مركبا تركيبا مزجيا مبنيا 
2. عددا مركبا تركيبا مزجيا معربا
3. ظرفا مركبا تركيبا مزجيا مبنيا
المحاضرة الحادية عشرة
· الجملة الاسمية 
· المبتدأ
·  الخبر 

 (
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	المبتدأ والخبر
المبتدأ والخبر اسمان تتألف منهما جملة مفيدة، والمبتدأ هو المسند إليه الذي لم يسبقه عامل، والخبر هو ما أسند إلى المبتدأ ( المسند)، وهو الذي تتم به مع المبتدأ فائدة، والجملة المؤلفة من المبتدأ والخبر تسمى جملة اسمية. 
أحكام المبتدأ
1. وجوب رفعه
يأتي المبتدأ مرفوعا دائما، نقول ( السماء صافية )، السماء: مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة
1. وجوب كونه معرفة
يأتي المبتدأ معرفة، نحو: محمد رسول الله، أو نكرة مفيدة، نحو: مجلس علم ينتفع به خير من عبادة سبعين سنة

شروط الابتداء بنكرة
1. أن يكون المبتدأ كلمة من الكلمات الدالة على العموم، مثل ( كل )
مثال: ( كل له قانتون )
1. أن يكون المبتدأ مسبوقا بنفي أو استفهام
مثال: ما جشع نافع
1. أن يكون المبتدأ مؤخرا عن الخبر، على أن يكون الخبر جملة أو شبه جملة
مثال: في الصدق نجاة
1. أن يكون المبتدأ كلمة دالة على الدعاء
مثال: نصر للمؤمنين
1. أن يكون المبتدأ نكرة مختصة، ويكون اختصاصها بالطرق الآتية:
· أن تكون موصوفة، مثل: رجل كريم في البيت 
· أن تكون مصغرة، مثل: رجيل يتحدث 
· أن تكون مضافة إلى نكرة، مثل: رجلا علم يتناقشان 
حذف المبتدأ
المبتدأ هو الركن الأساسي في الجملة، ولا نتصور جملة اسمية من غيره، فوجوده في الجملة ضروري، إلا أنه قد يحذف منها، وهو مع حذفه مقرر موجود في الذهن، ولا يحذف إلا إذا دل عليه دليل، وهو يحذف جوازا، ووجوبا على النحو الآتي:
1. الحذف الجائز، وذلك إن دل عليه دليل مقالي، كأن يكون في جواب عن سؤال، تقول: أين علي؟ فتجيب: مسافر، فتعرب مسافر : خبر لمبتدا مرفوع بالضمة الظاهرة.
أنواع المبتدأ
1) صريح 
2) مصدر مؤول 
1. صريح، نحو:
· الكريم محبوب
· أنت مجتهد
· ذلك فضل الله
· فاطمة متفوقة
· زيد شجاع
1. مصدر مؤول، نحو:
· ” وأن تصوموا خير لكم ”
· أن تدرسوا خير لكم

ويعرب: 
أن : حرف مصدري ونصب مبني على السكون
تصوموا (تدرسوا ): فعل مضارع منصوب وعلامة نصبه حذف النون، والواو ضمير متصل مبني في محل رفع فاعل
والمصدر المؤول من أن والفعل في محل رفع مبتدأ 
أنواع الخبر

- الصريح
· الثريا نجم
· المنظر خلاب
· الطالبان مجتهدان
· المهندسون بارعون
· أبوك ذو فضل
1. جملة اسمية
· الحديقة أزهارها متفتحة
· الجامعة طلابها متفوقون
· زيد خلقه كريم
· وتعرب:
· الحديقة: مبتدأ أول مرفوع وعلامة رفعه الضمة
· أزهارها: مبتدأ ثان مرفوع وعلامة رفعه الضمة، وهي مضاف، والهاء ضمير متصل مبني في محل جر مضاف إليه
· متفتحة: خبر المبتدأ الثاني مرفوع وعلامة رفعه الضمة
· والجملة الاسمية من المبتدأ والخبر الثاني في محل رفع خبر المبتدأ الأول 
1. جملة فعلية
· ليلى تتحدث الإنجليزية
· محمد يحب الأماكن الأثرية
· وتعرب:
· ليلى: مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة على آخره منع من ظهورها التعذر
· تتحدث: فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة
· والفاعل ضمير مستتر جوازا تقديره هي
· الإنجليزية: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة
· والجملة الفعلية في محل رفع خبر المبتدأ
1. شبه جملة جار ومجرور
· الطلاب في الصف
1. شبه جملة ظرفية
· الجنة تحت أقدام الأمهات
· وتعرب:
· الطلاب: مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة
· في: حرف جر مبني على السكون، الصف: اسم مجرور وعلامة جره الكسرة
· وشبه الجملة من الجار والمجرور في محل رفع خبر المبتدأ 
تعدد الخبر
قد يكون للمبتدأ أكثر من خبر ، فإذا تعددت الأخبار أعربتها أخبارا أيضا، مثل: 
· زيد عربي شجاع كريم:
زيد: مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة
عربي: خبر مرفوع وعلامة رفعه الضمة
شجاع: خبر ثان مرفوع وعلامة رفعه الضمة
كريم: خبر ثالث مرفوع وعلامة رفعه الضمة


التقييم
· عين المبتدأ والخبر فيما يلي :
1. ( فيها عين جارية )
2. ( وما الحياة الدنيا إلا متاع الغرور )
3. السماء تلبدت بالغيوم
4. البيت أهله كرام
5. الكتاب فوق الطاولة
· مثل على كل مما يلي:
1. جملة المبتدأ فيها نكرة
2. جملة المبتدأ فيها مصدر مؤول
3. جملة الخبر فيها جملة فعلية
4. جملة الخبر فيها جملة اسمية
5. جملة الخبر فيها شبه جملة 
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